

# Trayectoria

Creadores de la Identidad Cultural de la Odontología Mexicana



**C**readores del Proyecto de Identidad Cultural de la Odontología Mexicana y toda una vida dedicada a la investigación, Javier Toriz Maldonado y Rosa María González Ortiz, profesores de carrera en la Facultad de Estudios Superiores Iztacala, UNAM, a lo largo de 20 años han hecho de un proyecto una realidad constante. "Nos propusimos diseñar los hallazgos en los aspectos de la identidad de la odontología mexicana. Nos comprometimos a incorporar y conservar el conocimiento de las culturas mesoamericanas. También, a realizar una exhaustiva difusión a favor del conocimiento de nuestras raíces y orígenes que fortalezcan la identidad de los cirujanos y cirujanas de todo el territorio nacional" apuntaron los creadores. A pesar de tantas acciones hasta la fecha no han sido reconocidos oficialmente en la odontología mexicana, por lo que bien sería instaurar un premio por trayectoria, que es la propuesta de este naciente medio impreso.

Este programa de Identidad Cultural de la Odontología Mexicana a lo largo de cinco años de trabajo ininterrumpido ha obtenido los siguientes logros y productos:

- La compilación de una Antología que recibió críticas muy positivas por parte de los expertos en el área de la historia de la medicina.
- El diseño del logotipo del programa tomó como base la imagen del mural de Tepantitla, en donde se identifica a un personaje atendiendo a otro en la región bucal. Esta imagen fue enriquecida con la presencia de un bastón, símbolo de la medicina y el arte de curar, y la imagen de Quetzalcóatl representado como una serpiente, animal que se relaciona con su capacidad de cambio, elemento importante en el ámbito de la salud y la enfermedad.
- La participación en el libro: 70 Años de Odontología a través de la obra del maestro Enrique C. Aguilar, publicado por la UNAM.
- Diseño de una Simposia y presentación de trabajos de investigación para el XXVII Coloquio de Investigación de la FES Iztacala UNAM, en 2008.
- Participación en el 41 Congreso Internacional de Historia de la Medicina, celebrado en la Ciudad de México.
- Participación en el X Congreso Nacional y V Internacional de Historia y Filosofía de la Medicina, celebrado en la ciudad de Morelia, Michoacán.
- Presentación de trabajos de investigación en los once seminarios que ha organizado el Departamento de Historia de la Odontología de la Facultad de Odontología de la UNAM.

Participación de los ciclos de conferencias de Actualización organizados por la Asociación de Egresados de Odontología de la FES Iztacala, UNAM.

-Dirección de la Tesis, Identidad Cultural de la Odontología Mexicana; Visión contextual de la enseñanza odontológica en la FES Iztacala, que recibió Mención Honorífica.

-Colaboración en la Gaceta de la FES Iztacala UNAM, a lo largo de un año se escribieron cerca de veinte notas periodísticas que llegaron a un amplio sector de la comunidad universitaria.

-Se han presentado temas en el Foro Metropolitano de Odontología en Servicio Social, organizado por la Secretaría de Salud del Gobierno del Distrito Federal a través de la Dirección de Educación e Investigación.

-Diseño de las materias, Historia del Método Clínico Odontológico y Taller de Literatura para el nuevo plan de estudios de la carrera de Cirujano Dentista de la FES Iztacala, UNAM.

-Presentación de ponencias en la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina SMHYFM, de la que son socios activos desde hace 20 años.

## Tres odontólogos mexicanos ganan el XVI Premio de Investigación Dr. Ramón García Valverde, en Costa Rica



**E**n el XVI Premio de Investigación Dr. Ramón García Valverde, realizado en el país de Costa Rica por la Asociación Costarricense de Congresos Odontológicos el día 2 de Junio del presente año, se distinguió a los Maestros de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, UNAM. Ma. del Pilar Adriano Ariaya, Tomás Caudillo Joya y Beatriz Gurrola Martínez con la Mención Honorífica en la categoría de Investigación Pura de Grado, por los resultados obtenidos en la investigación "Acción y cambio de la salud bucal en escolares de la delegación Milpa Alta".

Los participantes y el jurado de dicho evento reconocieron las bases teórico metodológicas en las que se sustenta este trabajo y los beneficios que han obtenido los escolares con la implementación de acciones de protección específica y de promoción de la salud bucal que se están implementando en esta delegación desde el ciclo escolar 2006 hasta la fecha.

Se sustenta partiendo de un Diagnóstico de salud bucal en donde existió un promedio general CPOD de 3.4 el que se ha transformado mediante la sistematización de las acciones anteriormente comentadas y el monitoreo permanente, lo que se ha traducido en la disminución de la caries dental en un 75%.